

Table with tide information: Pleamar, Coeficiente, Amplitud. Columns for morning (M.) and afternoon (A.) times.

MEDOC ESPAÑOL de CORRAL HERMANOS, Santander, Muelle, 29 y Retosa. Este acreditado vino, tanto en la isla de Cuba como en la América del Sur...

Generos ingleses, franceses y españoles. ROG'OLMEF & C. SANTANDER. Trajes completos y pesetas 60, 70, 80...

SE VENDE ó arrienda una magnífica quinta, sita en uno de los principales paseos de Santander, con huerta y jardín espaciosos...

IMPRESA, LITOGRAFIA, ENCUADERNACION de EL ATLANTICO. Se hacen todos los trabajos referentes á estos ramos con esmero y economía.

La antigua droguería de Saro, hoy Pérez, Molino y Compañía, continúa en el local de siempre, Tableros, 3 y 5.

Large advertisement for D. CÁNDIDO HERRERA VINDEL. H.A. FALLECIDO. Sus hermanas Doña Emilia y Doña Adela, su hermano político Don Joaquín Molino y demás parientes. Suplican á sus amigos se sirva encomendarle á Dios...

CORRESPONDENCIAS. Madrid 10 de Mayo. Sr. Director de EL ATLANTICO. Lo de las harinas. El Diario de las sesiones de ambas Cámaras me facilita la ampliación de las noticias que he comunicado á ustedes sobre la denuncia que hizo en el Senado el señor Rodríguez (don Bernardo) de haber tomado en Santander bandera nacional 5.000 sacos de harina extranjera...

EL ATLANTICO.

AÑO III.

SANTANDER.—SABADO 12 DE MAYO DE 1888.

NUM. 130

AGUAS AZOADAS.

Privilegio Avilés por 20 años.

Afecciones de los

ÓRGANOS RESPIRATORIOS. INAPETENCIA.

CASA DE BAÑOS. SANTA LUCÍA, NÚM. 1

LA PROTECTORA

AGENCIAS GENERAL DE NEGOCIO

Colocación de capitales en pequeñas y grandes partidas asegurando el interés del 6 á 12 por 100. Compra y venta de fincas, cobros de cuentas, embarques y cuantos asuntos se le confíen. La correspondencia al Director, oficinas, Puente, 6.



DON EUSEBIO ARANA GUTIÉRREZ

FALLECIÓ

á las seis de la mañana del día 11 de mayo de 1888.

Su desconsolada esposa doña Felisa de la Teja, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que por eterno descanso de su alma, se celebrará en la iglesia parroquial de la Anunciación (Compañía), hoy 12 del corriente, á las diez de la mañana, y á la conducción del cadáver que tendrá lugar después de las exequias, por cuyo favor vivirán reconocidos.

El duelo recibe en la casa mortuoria, calle de la Blanca, número 12, y despide en el cementerio de San Fernando.

Santander 12 de mayo de 1888.

No se reparten esquelas.

El señor Rodríguez Diaz: Habiendo sido yo quien dirigí el ruego al señor ministro de Estado por no hallarse en la Cámara el señor Puigecerver, voy á manifestar con qué datos hice el ruego.

Yo tuve una carta de una persona respetable de Santander que indiqué ayer, persona muy inteligente y muy conocedora en materias y asuntos de harinas, que era quien me daba la noticia; pero habiendo tenido conocimiento del telegrama que ha leído el señor ministro de Hacienda por mi amigo el señor Cuesta, acabo de escribir á la persona que me dió la noticia diciéndole que se había recibido un telegrama negando el hecho de que en poca ni en mucha cantidad se hubieran reexportado desde Santander harinas, y que esperaba me diese más noticias para quedar yo en el lugar que debía.

Es cuanto tengo que decir después de oír la contestación que acaba de darme el señor ministro de Hacienda.

Como también he dicho, el señor Aparicio pidió la palabra en el Congreso y expuso lo siguiente:

He pedido la palabra, señora presidente, para dar lectura á un telegrama que hace un momento acabo de recibir de la Liga de contribuyentes de Santander, que dice así: «Liga de contribuyentes suplica Diputados Santander protesten afirmaciones Rodríguez Diaz (don Bernardo) sobre harinas extranjeras reexportadas para Cuba.—Presidente, Manuel F. Gutiérrez.»

Ruego al Congreso que se fije en este telegrama, porque sin duda mal informado, el señor Rodríguez ha atribuido á Santander un hecho que no ha existido, y que yo y mis compañeros de representación deseamos quede nuestro puerto con el buen nombre y crédito que siempre tuvo; así como que aquellos celosos empleados no han dado lugar al hecho que pudiera imputárseles.

El señor Presidente: Constará.

Otra Baldomera.

En los periódicos todos de la mañana ha aparecido una noticia que ha sido muy comentada en Madrid.

La llamada Nacional-Empresa conocida de todos por los inmensos anuncios que ha puesto en los periódicos, ha tenido el fin desastroso que algunos habían previsto. Veintidos empleados, que á la vez eran impositores, han perdido además del sueldo de mes y medio, las fianzas depositadas, que ascienden á 60.000 pesetas. Pero no es esto solo lo que de aquí y de allá se ha comido la Nacional-Empresa: la cantidad asciende, según un periódico, á 80.000 duros.

Aquí, donde todo el mundo debiera acordarse de la famosa doña Baldomera, parecía mentira que pudieran darse segundas ediciones de su obra. Y sin embargo, se dan: basta para ello con pagar las cuartas planas de los periódicos con anuncios seductores y pomposos é instalarse con lujo, como ha hecho esta empresa, y se logra atraerse 80.000 duros. Menos mal que el juego se ha descubierto pronto, y el Juzgado deja sentir su acción.

Nota de buen sentido.

Aquí donde la pasía todo lo invade, no puede menos de causar agradable impresión ver en un periódico una nota reflexiva y desapasionada. Ahora que riñen una verdadera batalla las huestes enemigas es muy oportuno hacer notar lo peligroso que es olvidar deberes sagrados y compromisos de que no pueden prescindir los hombres políticos. La mayoría da en estos momentos un triste espectáculo, y haciéndose cargo de ello El Día, observa que por ese camino no podrá cumplir el partido liberal la misión que se impuso al encargarse del poder. Si lamentable es que los de abajo censuren no lo es menos que los de arriba desplieguen demasiada energía.

Esta es una nota de buen sentido. Lo que dijo el otro día La Iberia al señor Gamazo no puede patrocinarlo el Gobierno, porque ello imposibilita la concordia.

El Gobierno se queja de que la mayoría le ponga obstáculos, pero tampoco puede reducirse á los diputados ministeriales á la condición de autómatas sin iniciativa de ninguna clase.

Así lo reconoce El Correo, y por esto en su balance de anoche atenúa los destemplados tonos de La Iberia y expone su deseo de concordia. Que esta es casi imposible lo he dicho antes y lo digo ahora, pero no se puede negar que sería un gran bien para todos.

Sebre emigraciones.

La real orden circular que sobre emigraciones ha dictado el señor Albareda, ha favorecido poco su nombre de liberal. Un periódico de la mañana hace ver que la tal disposición reduce la libertad del individuo, pues sin el permiso de la autoridad, no podrá ausentarse de España.

Justo es reconocer que el señor Albareda ha querido evitar abusos y satisfacer los deseos de los buenos patriotas, que ven con dolor ausentarse de nuestro país millares de ciudadanos en busca de fortuna que no encuentran los más. A impedir la emigración tiende la real orden, pero no se puede negar que tiene mucha razón El Liberal al decir de ella que constituye un atentado á la libertad del individuo.

Los amigos del ministro justifican su dis-

posición, demostrando que se adapta á la legislación vigente en la materia.

Los vallisoletanos.

Y vamos á terminar con la prensa. Los comisionados de Valladolid que han venido á entregar á la reina la consabida exposición, han dicho en La Correspondencia que no les acompañará ningún diputado y que están muy agradecidos á Romero Robledo porque les ha ofrecido todo su apoyo. Esta noticia no es nada agradable para el señor Gamazo, pero su órgano La Regencia hace notar que no acompañará á la Comisión porque, como ya es sabido, la tal exposición es atentatoria á las Cortes.

Dicho periódico niega que la Liga agraria haya conminado al señor Gamazo para que tome otra actitud más enérgica. Esto es cierto. Añade que el señor Gamazo rechaza con energía semejantes imposiciones.

La mejor obra dramática.

Sabido es que S. M. la reina concedió un premio de 5.000 pesetas á la mejor obra dramática de las representadas en la última temporada. El dictamen fué confiado á la Academia Española y en la sesión de anoche le emitió.

Íntil es decir la ansiedad con que se esperaba el fallo. Los literatos habían hecho ya sus cálculos recordando el mérito de las obras representadas. Muchos se fijaban en las de Echegaray, pero nadie esperaba que el agraciado fuera quien ha sido.

Este fallo preocupa extraordinariamente á los académicos. Antes acordaron que al premio tenían opción así los escritores castellanos, como los catalanes, valencianos, mallorquines, eúscaros y gallegos que hubieran producido obras, en sus respectivos dialectos. Examinadas todas las obras la Academia ha otorgado el premio al drama del poeta catalán Federico Soler (Serapi Pittarra) titulado Batalla de Donnes.

Los corresponsales de la prensa de Barcelona se han apresurado á telegrafiar el fallo de la Academia, que causará seguramente en Cataluña inmensa alegría por haberse producido allí la mejor obra dramática de la última temporada.

El fallo lo firman entre otros Cánovas y Menéndez Pelayo.

Para terminar.

Hoy no ha podido celebrarse en Palacio la fiesta religiosa con la solemnidad de costumbre, porque momentos antes de la hora fijada, se sintió indispueta la reina, no ofreciendo la indisposición importancia alguna.

La Mañana, de la Coruña, trae una carta del señor Linares Rivas declarándose conservador.

Mañana llevará la mesa del Congreso á la sanción de la reina, entre otras leyes, la del matrimonio civil.

No hay nada notable del extranjero.

B.

NOTAS POLÍTICAS.

De allende. Un editor, graduado en flaquezas humanas, ha dado al general Boulanger 400.000 francos por su obra La invasión alemana.

Veán ustedes á qué quedan reducidos los planes de dictadura del gran Boulanger. A cuatrocientos mil francos.

Pero hay que convenir en que un país donde es negocio comprar por esa suma un libro de un general, no debe temer la revancha ni sus contingencias.

Con poco más hay para otra indemnización de guerra.

De aquende. El Estandarte, picando con ensañamiento:

«El Presidente del Consejo de Ministros enajena en un cogón á la fiera militar domesticada por él, como diciendo: voy á llevarlo á Barcelona para exhibirlo allí al Duque de Edimburgo y á los demás jefes de las escuadras extranjeras.»

La Regencia, descabellando:

«¿No comprende El Estandarte que sin la prudencia, la mansedumbre, la humildad y la resignación cristiana del general Castrola no existiría á estas horas el Ministerio?»

El órgano del señor Gamazo siente sin duda en la conciencia la bonhomie del general, y toma feroz venganza.

Le llama manso.

Se anuncia que la Gaceta va á publicar una real orden aprobando la nueva guerrera para el arma de infantería.

Nuestra enhorabuena al señor Cassola. Al menos, triunfa la mejor de sus reformas militares.

La única que se impone.

Un adherido suelta la siguiente felicitación al general López Domínguez:

«Felicitó á usted por su actitud y ruptura.»

«Por su ruptura?»

«¡Cacharros!»

Fuerte ha tropezado el general.

Un diario conservador supone que para el otoño volverá al poder el señor Cánovas.

Table with subscription rates: PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. Columns for Trimestre, Plaz. and Cént. Rows for Capital, Fuera de la capital, Europa y Antillas, Países de la Union Postal y Filipinas.

¿Y por qué nó. En el otoño maduran las uvas. No es extraño que los conservadores se aperciban á la vendimia.

RECUERDOS DE TANGER.

APUNTES DE CINCO DIAS.

III.

Nocturno.

Tánger de noche! ¡Qué cuadro! ¡Qué asunto!... ¡Qué cuadro más precioso, pero indescriptible!

La pluma de oro de los grandes escritores no acertaría á extenderle parecido y completo. El poeta del Intermezzo no habría logrado cantar su tristeza dulcísima ni aún con la voz de los sueños del pino enamorado de la palmera solitaria. Ningún pincel podría copiarle, precisado á representar con manchas cenicientas aquél cementerio de vivos.

Desconfiado más que nunca de las débiles fuerzas propias, convencido más que otras veces de la impotencia de mi pobre ingenio, temeroso y cobarde empujando la difícil tarea, sin esperanzas ni ilusiones, resignado á la triste suerte de no poder combinar con acierto todo lo que bulle en mi memoria.

Ahora cuando escribo es de noche también; es ya hace tiempo la obscura madrugada del nuevo día; las sombras son más espesas que antes; por dó quier reiman el silencio y la calma; las impresiones parecen reproducciones; tal semejanza aviva el recuerdo; pero el pensamiento es sordo á mis deseos, sigue vacilante la mano, es vano de todo punto el empeño de contar nuestros paseos nocturnos.

Y qué paseos aquellos, qué vueltas dentro de la ciudad dormida! ¿Por qué no me moverá la inspiración y me ayudará el arte? ¡Qué horas aquellas!... Salíamos del hotel temprano, alguna vez sin que nadie nos acompañara, enfilados los tres y alumbrados los dos de atrás por el farolillo que llevaba aquel que marchaba delante, deteniéndonos á cada paso al andar por la plaza, dando rodeos para evitar la basura y los charcos; y así nos internábamos en las calles después de esperar á que el centinela y llavero nos abrieran la puerta en cuanto oían nuestra burlona solicitud, así nos períamos por aquellas, vagando y vagando sin cesar hasta que el cansancio nos rendía ó el reloj nos marcaba la hora de retirarnos á la cama.

Solo oíamos el ruido de nuestras pisadas; no nos iluminaba más luz que la vacilante de la vela que sacábamos encerrada en las cuatro paredes de vidrio. Nadie transitaba en tales ocasiones, ni una ventana estaba abierta, ni un resquicio dejaba pasar los rumores del interior. Andábamos y andábamos, y no veíamos nada, no distinguíamos más que los muros de las casas, iguales á sepulcros de mármol blanco oscurecido por la noche. Nos parábamos y solo llegaban á nuestros oídos las aspiraciones del pecho jadeante, las propias ansias del pulmón fatigado. La ciudad parecía deshabitada, muerta.

No miedo precisamente, sí recelo sentíamos sin poder evitarlo, á pesar de todas las reflexiones. Creíamos marchar entre ruinas, no entre viviendas. Dominaba la paz, la paz monótona, inalterable, luctuosa del campo de batalla abandonado. Y el olor era el mismo, olor de cadáveres. Y los tropiezos, á ratos, eran parecidos, tropiezos con moros arrinconados, contraídos, pegados al suelo, que el sueño internaba temporalmente á las víctimas de la fusilería y los cañones.

Violentándonos, desechábamos las ídubgues imágenes. Meditábamos un instante, y la realidad se imponía. Tornábamos á ver casas no edificios ruinosos, calles solitarias no teatro de guerra, dormidos no muertos. Y entonces iban por otro lado nuestras ideas. El misterio aumentaba. El secreto se nos figuraba encantador. ¿Qué harían á aquella hora los moros? ¿Qué pasaría en aquellos hogares silenciosos, cerrados, tapiados mejor, incógnitos, frente á los cuales cruzábamos, sin que nadie lo sospechara, dibujando en sus fachadas nuestras sombras?

No á todos los habitantes habría vencido ya su incorregible molicie. No todos estarían entregados á su vida descansada y soñolienta. No todos, ensimismados, retirados á la colchoneta extrema de su alcoba, seguirían sosteniendo entre los dientes el sípsy, sin pensar, ni hablar, ni ver. Algunos velarían. Algunos gozarían entonces los cariños de la familia. Algunos habrían suspendido su estudiada reserva, constante, engañadora, recelosa, abandonados en la confianza á las expansiones de la expresiva palabra oriental. Algunos prepararían al impulso de sus mujeres deleitosa noche de amor.

Ah! las mujeres moras. Estas nos interesaban más que todo aquello que

íbamos sospechando, y nos hostigaban más la curiosidad. Suspirábamos por ellas. No habíamos visto más que dos ó tres, y estas viejas, pobres, sucias, gruesas, de carnes pesadas. Las otras, las hermosas, las jóvenes, las esclavas de los ricos no salen de la prisión de su camarín. Manolo Longoria no cesaba de buscar una para llevar el retrato á su álbum. Pero esa una no se presentaba. El pudor y los celos africanos la guardaban de los ojos europeos. Ah! si por arte de encantamiento, á la fuerza de nuestras ansias, sus cárceles de piedra se hubieran abierto como los castillos del teatro....

Aquella hora era la mejor, hora de misterios. Aquella hora era apropiado, hora de involuntarias confidencias. La soledad y las sombras fuera, soledad de desierto y sombras de noche sin fin ¿qué callarían rostros y gestos en el secreto de los recamados retretes? La mora enamorada, libre ya de las vigilancias de su señor, dejaría pasar á los labios los suspiros ahogados en el pecho durante el día, desde que vió en un momento de audacia, asomada á su ajimez, al hermoso arabe del aduar próximo, ginecete del caballo más habil, que la dejó presa de su gentileza al perderse en el recodo cercano. La mora olvidada, desengañada ya, herida por la ofensa de posponerla á otra, lloraría furiosa su desgracia y se entregaría á la desesperación de sus celos, maquinando venganza horrible y estudiando coquetas habilidades las cuales volvieran loco á sus pies de niña al amo ingrato y tornado. La mora aburrída, triste en su rica jaula, lastimada por la nostalgia, quizás arrancada á peso de oro de su patria y de sus padres, gemiría angustiada por su antigua libertad perdida, libertad relativa, libertad de su alma y de sus sentimientos. Y también, la mora feiz, casi doncella, dueña absoluta de un corazón ardoroso, señora despótica de quien debería ser esclava sumisa, reposaría entonces junto á él, gozaría los placeres que soñó, dormiría tranquila al cuidado de su marido, envuelta en el niveo, vaporoso, ancho velo nupcial.

Y tales sospechas alteraban la serena razón; el juicio no podía contener á la fantasía. Como un célebre personaje de Daudet, al tiempo que andaba iba yo forjando mil disparatadas historias. Se me venían á la mente todas las leyendas granadinas y los embustes de Stambul. Llegaba á creer que, efectivamente, las casas se desmoronaban y me dejaban ver lo que pasaba en su interior. Y lo veía. Y es más, tocaba lo que en la realidad es tangible y sentía los efectos de todo... Oleadas de luz salían á la calle, batallando con la obscuridad en los rincones y concluyendo por ahuyentarla; colores, filigranas y molduras se presentaban á romper la monótona uniformidad de los muros, blancos, descascados; el álce quemado y el benju perdían sus aromas entre los miasmas pestilentes; las escenas soñadas se representaban exactamente con su fondo de lágrimas, de celos, de nostalgia ó de gozo.

Visiones engañosas, ilusiones mentidas! Las calles seguían desiertas, mudas; las casas cerradas; las sombras más negras; el mal olor dañoso é irresistible. No cesábamos de andar, y por todas partes lo mismo. Cruzábamos del Zoco á la puerta de la Alcazaba al extremo opuesto, y todo estaba quieto, solo, callado. Aquella igualdad era insufrible, no daba tédio, tristeza. Lo agradable era soñar, soñar mucho, correr de un lado á otro sin parar en ello la atención, correr silenciosos, pasar maquinalmente, en tanto el pensamiento, ya excitado, deliberaba sin freno, fingía sus propios deseos irrealizables.

Más de una vez se me ocurrió dar un grito, pedir socorro, infundir alarma de cualquiera manera. Las voces hubieran resonado en aquellos pasadizos como en las cuevas de los montes. Alguna ventana se hubiera entreabierto; algún ser humano hubiera enseñado su figura. Y al que fuera, hombre ó mujer, le hubiera dicho lo primero que me hubiera venido á la boca, que me habían querido robar que habían intentado asesinar, que me había puesto malo. Para que la mujer ó el hombre se hubiera visto obligado á practicar la generosa hospitalidad árabe, y me hubiera franqueado gustoso las puertas de su morada. Y hubiera llegado así con el cuerpo también hasta donde solo iba mi imaginación, á sorprender á sus habitantes en las intimidades del hogar, á descubrir lo que en el momento primero no hubieran podido ocultar á mis ojos, quizás—la locura no se para en barras—sigilosa y traicioneramente, como el Loaysa de Cervantes, conducido por el esclavo de confianza, al camarín oloroso de la favorita, aquella noche sola, caprichosa como mujer, forjadora de impracticables aventuras, voluptuosamente reclinada en los cojines entre el humo de los pebeteros... Pero en seguida desechaba tales ideas; no gritaba ni pedía socorro; hacerlo era algo más que absurdo.

Seguía, pues, callado, seguíamos los tres, andando y andando, volviendo y revolviendo, casi emparedados, perdidos en los sombríos laberintos. Y siempre lo mismo, mirando al suelo y girando como una peonza para no pisar los montones de inmundicias ó no tropezar con los cajones en que dormían enchiquerados los soldados. Aquella regularidad era insuportable. Ni la vista ni el oído encontraban nunca mudanzas. Solo de tarde en tarde, sobre el negro fondo, al resplandor de nuestro farol, se delinea-

ban los minaretes de las mezquitas y el abanico de algunas palmeras.

En una ocasión, sin embargo, á decir verdad, un caso excepcional vino á sorprendernos. Al lado nuestro, adosado á la pared pasó un moro. Pasó deslizándose, callado, sin hacer más ruido que el que no podía evitar de las babuchas al resbalar sobre los cantos. Nos volvimos á verle; iba completamente tapado con el albornoz, aparentemente más recelo que el condenado que se escapa del presidio, á paso largo, como si le vinieran persiguiendo. Desde luego me picó la curiosidad. Juzgué su encuentro el hilo de un misterio. ¿A donde iría á aquella hora, cauteloso, á oscuras, temeroso de que le distinguieran y de que notaran sus pisadas?

¿Adónde iba? No pude saberlo: en cuanto me hice mentalmente la pregunta, desapareció por una callejuela. ¿Si me hubiera sido fácil seguirle! No hubiera descubierto nada de particular, probablemente; pero al menos, me hubiera librado de martirizarme la cabeza, y me hubiera evitado la fatiga de forjar novelas sin cuento tocadas del romanticismo, menos racionales que los folletines de los periódicos, conformes con mis sueños constantes. Ante la duda me quedaba libre la inventiva y podía pensar lo que quisiera. Todas las suposiciones eran lícitas. El moro trausente podría ser un D. Juan africano: la exclavitud y encierro de las moras no imposibilita enteramente á todas de seguir secretos amoríos: las mujeres son mujeres en todas partes: la pasión no reconoce trabas: no todos los moros son Otellos: ¿siempre ha de ser verdad que la primera vez que ve el esposo á la esposa es al bajarla del palanquín en que se la han traído los parientes?: el encapuchado podía ir á ver á su adorada: y ésta le esperaría de seguro: sus sirvas acecharían el sueño del señor: la noche ocultaría con su manto las dos figuras: los corredores del súpico Tánger no habrían de ser más peligrosas que las calles de Granada la opulenta: los últimos hijos de los zegríes ó de los abencerrajes desterrados no habían de ser menos atrevidos que sus padres españoles: ¿quién sabe, quién sabe, si mientras nosotros continuábamos el paseo, el receloso que tropezamos quizás en la misma esquina que dobló al desaparecer de nuestra vista, pegado á la pared hasta el punto de confundirse con un adorno de ella, tembloroso por la emoción y la alegría, no esperaría las primeras claridades del alba enemiga de su ventura escuchando los apasionados acentos de una mujer, escondida arriba, también temblorosa, solo perceptible por dos ovals brillantes negros, lucientes entre las tinieblas....

Pero no pasó nadie más; pasó solo él, convertido inocentemente en héroe de ficticios enredos. Las calles persistían siniestras, todas las casas continuaban cerradas, el silencio era interminable. Forzosamente teníamos que volver á pensar cien veces en sepulcros, en ruinas, en una ciudad bombardeada. Aquella melancolía concluyó por dominarnos. Mil ideas estúpidas se nos ocurrían. Llegamos á creerlos fantasmas salidos de la tierra por la imposibilidad de dormir en ella tranquilamente el sueño eterno, almas en pena que cruzaban sin parar nunca sobre los antiguos testigos de nuestros crímenes.... Y cuántese que nuestra vagancia nocturna no fué un solo día, sino varios, siempre igual, siempre bajo el cielo nublado, negro mejor, tenebrosísimo.

Es decir, siempre no, una noche fué noche estival, clara, hermosa, serena, pródiga de fulgores.... Lucía suavemente sobre nuestras cabezas grande y roja la reina de los astros; brillaban las estrellas como no las he visto brillar jamás, tachonando el firmamento, mejor recibiendo enteramente; sollozaba el mar manso, quedo, al débil soplo de la brisa bonancible; Tánger, más que Tánger, todo aquel pedazo visible de tierra africana reposaba confiado en brazos de la naturaleza dormida.

Oh! noche aquella, noche inolvidable! ¡Qué dulces horas me trajiste de poética meditación, creído de que erraba feliz por un paraíso desierto! ¡Qué mundos fantásticos levantaste en mi alma á tu presencia cariñosa! ¡Cómo goza la paz aquella y el silencio con que reinabas, solo interrumpidos por el rumor apagado de las olas en las que rielaban tus luces!.... Y ¡cuánto pensé en tí, África misteriosa, África casi inexplorada, África de las tribus y de las kábilas indómitas asentadas al pie de la gran cordillera; cuánto envidié entonces á tus hijos; cuánto hubiera dado por descansar aquellas horas junto á ellos, allá á la puerta de la tienda abierta al caminante, frente al otero que limita el horizonte, fijos los ojos en los millones de ojos sembrados en las alturas; atento á las lamentaciones de la guzla y á las historias del rawi de la aldea!....

PEDRO SÁNCHEZ.

SECCION DE NOTICIAS.

La «Gaceta» recibida ayer publica las siguientes disposiciones:

Ministerio de Hacienda.—Ley confirmando el derecho de los pueblos á solicitar que se exceptúan de la desamortización los terrenos de aprovechamiento común y gratuito de sus vecinos y los destinados al pasto de los ganados de labor; para que se otorgue

es necesario que los bienes de aprovechamiento común no hayan sido arrendados ó arbitrados desde 1835, ni dejado de ser tales; á no ser que se haya hecho legalmente, incluyendo el importe del arriendo en el presupuesto, ingresándolo en las arcas municipales y no excediendo de tres años consecutivos.

Pueden exceptuarse como dehesas boyales las de Propios y de aprovechamiento común, siempre que produzcan pastos y que el pueblo no tenga exceptuadas otras que los produzcan en cantidad bastante. Los demás artificios se refieren á los documentos que habrán de presentar los pueblos, á los requisitos que deben concurrir para que las excepciones negadas sean de nuevo examinadas para su resolución y á otros varios extremos. Los plazos para reclamar y justificar las excepciones, á contar desde la publicación de esta ley, serán tres meses para incoar reclamaciones ó reproducir las extraviadas y cuatro para presentar los documentos justificativos, y si, transcurridos los siete, advirtiera la Administración cualquier defecto en los documentos, concederá para subsanarlo un plazo prudencial menor de dos años.

Ministerio de la Gobernación.—Real orden disponiendo que la denuncia de la existencia de un mozo comprendido en el art. 30 de la ley de reclutamiento se haga ante el Ayuntamiento ó Comisión provincial, según se descubra su omisión antes ó después de la rectificación del alistamiento, y dictando varias reglas respecto á la interpretación de dicho artículo y de los 31 y 143 de la misma.

En la Secretaría de la Comisión de evaluación y repartimiento de la Contribución territorial de esta ciudad, en el primer piso del edificio de la Aduana, se halla expuesta, por término de cinco días—á contar desde el en que lo anuncie el periódico oficial—la relación de descubiertos por aquel concepto en el año económico actual, con la calificación de incobrables, con el fin de que los contribuyentes puedan formular observaciones.

Ayer se celebraron en la iglesia parroquial de Riotuerto las exequias por el eterno descanso del que fué nuestro distinguido paisano y respetable amigo don José Antonio Cedrun.

En tan fúnebre ceremonia bien podemos decir que todo lo más conocido de Trasmiera tenía representación entre la numerosa concurrencia, y de esta ciudad recordamos á los señores Diestro (don Antonio), Porrúa (don Indalecio), González (don Hdefonso), Uzeudan, Hermosilla, Ordóñez, García Obregón, Peña y Conde, Ibarra, Durante, Ardana, Villar (don Modesto), Cañizo, Campo (don Isidoro), Gutiérrez (don Salvador), García González (don José), Viña (don Juan de la), Raba, Torriente (don Gonzalo y don Rogelio), Callar (don Joaquín), Fernández Vallejo, Donestave (don Ricardo), Diaz de la Pedraja (don José y don Pedro) y don Victor María Cadrún.

En el pueblo de Villasuso, del Ayuntamiento de Auisvas, se encuentran prendados: Un caballo negro de 7 á 8 años; una yegua negra, con la inicial R; otra con la inicial Z; otra, negra también, marca incomprendible, y una jaca castaña, con la inicial Y: cuyos dueños podrán reclamarlas en término de 30 días.

Anteayer entraron en Castro-Urdiales los vapores ingleses *Caerleon* y *Gatari*, procedentes uno de Las Palmas y otro de Gibraltar, con patente limpia, y el español *Santaña*, de Bilbao, con carga general.

Mañana tocará en el paseo de la plaza de la Libertad escogidas piezas de su nutrido repertorio la banda municipal de música, desde las once de la mañana hasta la una.

Ha fallecido en Oviedo don Silverio Palacio Cárcaba, padre de nuestro estimado amigo el ilustre novelista don Armando Palacio Valdés, á quien enviamos el más sentido pésame, así como á su distinguida familia.

Asegúrase que la corrida de toros que darán mañana las cuadrillas de los Niños sevillanos será tan brillante y animada como la del juéves.

En el café del Ancora se verificará esta noche un concierto, con arreglo al siguiente programa:

Barbero de Sevilla, sinfonía; Rossini.—Rayos de luz, tanda (3.ª vez); Loxy Ahian.—Duo final de Lucia, acto 1.º; Donizetti.

—La Tempestad, walses; Chapí.—Matilde, gavota; Espinosa.—N. polka; Enguita.

Han sido aprobados los presupuestos de los Ayuntamientos de Bárcena de Cicero, Bárcena de Pié de Concha y Marina de Cudeyo.

En virtud de encargo de la Dirección general de Sanidad, el fotógrafo señor Zenón ha hecho unas preciosas vistas del Lazareto de Pedrosa y dependencias anejas. La vista general del Lazareto está tomada desde el monte llamado la Picota, á la parte Sur de aquél, y sacada á gran tamaño. Las vistas parciales, más reducidas, representan una el edificio é inmediaciones del hospital, y la otra el desembarcadero y hotel, siendo ésta última de belleza sorprendente.—Suponemos que el señor Zenón guardará los clichés de esas fotografías, de las que sin duda le pedirán numerosas copias, á medida que el público las conozca.

El inquilino de una casa del rio de la Pila se quejó ayer ante los guardias municipales, de que una sirvienta suya estaba produciendo escándalo en la propia habitación. Presentóse allí un guardia y la criada se querelló á su vez de que de un baúl que en la casa tenía le habían sido sustraídos un billete de 50 pesetas, otro de 25 y cinco pesetas en plata. De todo lo cual se dió cuenta al Juzgado.

Los Fantoques españoles representarán el domingo en el teatro, la comedia en cinco actos *La conquista de Arjel*, y el sainete de don Ramón de la Cruz *Alcalde Torero*.

El Alcalde de Córdoba se ha servido remitirnos con atenta carta, un programa de los festejos que allí se celebrarán en los días 21, 22 y 23 con motivo de la feria, y que son, en extracto, funciones taurinas, dramáticas y ecuestres; músicas, bailes, carreras, iluminaciones y fuegos artificiales.

Don Cándido Herrera, tras largo padecer á consecuencia de una grave afección nerviosa, falleció anteayer en esta ciudad.

Persona estimadísima en el comercio, á que vivió dedicado largos años, al frente de una importante casa de consignación, gozaba la estimación del resto del vecindario, acrecida por la atracción simpática que engendra el infuortuno.

Reciba la familia del finado el testimonio de nuestro sentimiento.

Desde ayer ha quedado abierto en este Depósito de Ultramar, y continúa hoy y mañana, el pago de asignaciones de los Ejércitos que por el mismo perciben sus haberes.

Según habíamos anunciado, ayer tomaron posesión de sus cargos de Director Gerente y Director facultativo, respectivamente, de la Sociedad de Abastecimiento de aguas de esta ciudad, los señores don Pablo María Martínez y don Casimiro Pérez de la Riva.

Es probable que el lunes empiece el servicio del ferrocarril del Sardinero en cuyo punto ha sido ya numerosa la concurrencia que ha acudido durante los pasados días festivos.

Parece que atendiendo á la conveniencia de que el arreglo de la calle de Calderón quede ultimado antes de que el movimiento de trenes sufra perjuicio, se va á proceder lo antes posible á las obras del adoquinado de dicha calle, dándose desde el principio el necesario impulso.

El vapor inglés «Coesarea» que salió del puerto de Bilbao para el de Cardiff con cargamento de mineral, embarrancó el día 8 en Hartland Point—costa de Inglaterra,—á consecuencia de la niebla.

Considerábase completamente perdido el buque, cuya tripulación ha llegado ya á Ilfrcombe, embarcada en los botes.

El juzgado de esta capital cita al vecino de Peña Castillo, Félix Valoix, con otro, en causa sobre robo de gallinas, para que dentro del término de quince días se presente en la cárcel de partido, para recibirle declaración.

Ha desaparecido de su casa paterna, del pueblo de San Cibrián, del Ayuntamiento de Santa Cruz de Bezana, el joven Máximo Bárcena Samaniego, de catorce años, y cuya busca y captura encarga el señor gobernador civil.

En la administración del correo central de Madrid, había detenida el día 8 una carta, número 118, dirigida á Francisco Blanco, Santander.

Se halla vacante la plaza de médico titular del Ayuntamiento de Cillorigo, la cual podrá ser solicitada en término de veinte días.

La instalación de la Fábrica de Tabacos de esta capital, que ha de enviarse á la Exposición de Barcelona, estará abierta el domingo próximo en el número 10 de la calle de Castilla.

Audiencia.

Ante la sección primera de esta Audiencia, se vió ayer en juicio oral y público, la causa instruida en el Juzgado de Cabecera contra Marcelo Farces Alegria.

El Abogado fiscal señor Ríos Portilla, calificando los hechos procesales como constitutivos de un delito de hurto de leña (artículo 531 número 50 del Código penal) y de autor al procesado, con la circunstancia agravante de nocturnidad, pidió que se condenase á la pena de tres meses y un día de arresto mayor, con las accesorias correspondientes y pago de las costas.

El letrado defensor señor Mazarrasa se conformó con todas y cada una de las conclusiones sentadas por el ministerio fiscal.

Juan Bautista Rodríguez Urrutia (a) el sastre y Luciana Auri Peña, procesados ante el Juzgado de Instrucción de esta capital, han sido sentenciados por la Sección segunda, como autores de un delito de adulterio, á las penas de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional el Juan Bautista, con más las accesorias consiguientes, y pago de la mitad de las costas; y á la de dos años, cuatro meses y un día de destierro, á punto distante por lo menos 25 kilómetros de esta capital, la otra procesada Luciana Mauri, también con las accesorias correspondientes y pago de la otra mitad de las costas procesales.

Por sentencia de la Sala segunda del tribunal supremo, se ha declarado no haber lugar al recurso de casación por infracción de ley interpuesto por Antonio Somavilla Sánchez, contra la de esta audiencia que le condenó en causa seguida al mismo por delito de abusos deshonestos.

MISCELANEA.

Un músico ejecuta en una reunión una pieza al piano, tan difícil como monótona y somnoliente.

—Es admirable—dice uno de los concurrentes á otro, porque le advierto á V. que M. es excesivamente sordo. No se oye á sí mismo.

En ese caso, decidle que ya ha acabado, exclama un caballero.

Telegrafian de Viena al *Times* que en la Exposición de plantas inaugurada en aquella capital el día 8, se ha presentado una, perteneciente á la familia de las mimosas, cuyo propietario asegura que por medio de ella, pueden predecirse las tormentas y los terremotos con cuarenta y ocho horas de anticipación, observando el aspecto y posición de las partes más sensibles de la planta.

El costo de ésta es de seis libras esterlinas.

Entre la multitud de Sociedades filantrópicas que hay en Inglaterra, es una de las más interesantes la que recauda fondos con el objeto de proporcionar á los niños pobres un día de asueto en el campo. La duquesa de Teck es la presidenta de esta asociación, que en lo que va de año ha enviado ya 14.048 niños á respirar durante doce horas el aire puro de los campos. Las suscripciones se elevaron á 250.000 pesetas y los gastos á 244.000.—De esa manera, los pobres desheredados disfrutan, á lo menos una vez al año, los placeres de una excursión campestre.

SECCION MERCANTIL.

Frómista 11 de Mayo de 1888.
Sr. Director de EL ATLANTICO.
Trigo nuevo, á 45 rs. las 92 libras; centeno á 35 id. la fanega; cebada, á 30 id. id.; avena, á 22 id. id.
Harina de 1.ª, á 17 1/2 rs. arroba; id. 2.ª, á 16 1/2 id. id.; id. de 3.ª, á 15 1/2 id. id.
Compras animadas; tiempo ventoso y frío; estado de los campos, bueno.
Este tiempo áspero perjudica á los sembrados. Para que éstos ganen es preciso que vengan luego las lluvias y calores.
El Corresponsal.

DESDE BARCELONA.

Sr. Director de EL ATLANTICO.

El gobernador civil de esta provincia, señor Martínez, llegó el 1.º de mayo de la corte, á donde fué con objeto de gestionar, entre otros asuntos, los de la nueva aduana y el Hospital Clínico.

Según telegrama recibido hoy de Liverpool, han sido en extremo satisfactorias las pruebas efectuadas con el vapor que se destina á Exposición flotante española á la América del Sur, y que dentro de breves días llegará á Barcelona.

Este vapor, que lleva el nombre del presidente de la citada Exposición señor conde de Vilana, reúne cuantas condiciones son apetecibles en cuanto á seguridad y elegancia.

El triple fin de la empresa es adquirir mercados para dar salida á los productos españoles en aquellas apartadas regiones con las cuales nos unen los lazos de la raza; abastecerlas con los productos de nuestra industria, que puede competir con ventaja, en muchas de sus manifestaciones, con la extranjera; unificar las marcas acabando con la falsificación practicada en diferentes naciones de Europa y no coartada por nuestra propia incuria; y, por fin, desembarazarla del tributo pagado á Inglaterra en virtud de las condiciones pactadas al establecer el cambio y giro mutuo entre España y las repúblicas sud-americanas.

Cinco son los grupos en que han sido clasificados los artículos que pueden concurrir á esta Exposición:

1.º Maquinarias de todas clases, aparatos hidroterapicos, ortopédicos, de física y química; instrumentos de matemáticas, medicina y cirugía; ferreteria, quincaillería y latonería; metales labrados, muebles y productos químicos. Las instalaciones de este grupo, de 1 á 350 kilogramos, pagarán 315 pesetas.

2.º Fabricaciones de vinos generosos y especiales, alcoholes refinados, tegidos de todas clases, tabacos elaborados, cigarrillos de papel, armas y sus adherentes, antigüedades, cáñamos, espartos labrados y sus similares y objetos de arte. Satisfarán 225 pesetas, no pudiendo pasar de 250 kilogramos el peso de las instalaciones.

3.º Azúcares, aceites, mantecas elaboradas, vinos comunes, alcoholes sin refinar, aguas minero-medicinales y productos farmacéuticos; ropas hechas y confecciones en general; maderas finas labradas, porcelana, loza y cristalería; artículos de iluminación, relojería y música: que abonarán, de 1 á 150 kilogramos, 135 pesetas.

4.º Chocolates, cafés, almidones, cereales y granos; conservas alimenticias, frutas secas y en conserva, galletas finas, pasta de sopa, dulces, esencias de frutos del país, sal, comiditas, aceitunas, embutidos, sedas en rama y torcidas, perfumería, bisutería y mercería, cerámica, naipes, juguetes, calzado y sombrerería; papel de imprimir, fumar y escribir; libros é impresiones de todas clases, objetos de escritorio, abanicos, paraguas y sombrillas: de 1 á 75 kilogramos abonarán 67 pesetas.

5.º Pintura, escultura, y todos los modelos de inventos españoles que deseen concurrir á la Exposición. Estas instalaciones al igual de los productos no comprendidos en esta clasificación, satisfarán precios convencionales.

La inauguración oficial de la Exposición flotante se verificará en Barcelona con gran solemnidad.

El vapor-exposición «Conde de Vilana» no hará escala en España, sino en los puertos en que ha de recibir productos; y el itinerario á que se sujetará es el siguiente: se dirigirá á Canarias, de allí á Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Arica, Guayaquil, Valparaíso, Ankofogasta, Callao, Panamá, Portobelo, Chagres, Guaira y todos cuantos crea conveniente visitar la Comisión Expositora.

Según mi parecer, reviste gran importancia esta Exposición para los productores de todos, razón por la cual he detallado los artículos que se admiten y los precios que rigen para sus instalaciones.

Ha quedado por fin instalada la iluminación eléctrica en toda la extensión de la Rambla, paseo predilecto de los barceloneses y uno de los más bellos boulevards de Europa.

Está terminándose el panorama de Waterloo, que se abrirá al público muy en breve, quizás uno de los días de esta semana; próximamente también será sustituido el hermoso lienzo de Philipoteaux, representando la batalla de Plevna, que se exhibe en el edificio ad hoc, en la Gran-vía, frente al monumento de Güell y Ferrer, casi ya terminado,—por otro en el que está pintada, de mano maestra, la celeberrima batalla de Tetuán. Dícese además que la empresa de es-

tos panoramas ha adquirido otro, representando el sitio de París, que se exhibirá después del de Tetuán.

El archiduque austriaco Carlos Luis, tío de la reina regente—que llegó el sábado—asistió ayer por la tarde á la corrida de toros hasta la muerte del cuarto, pasando luego á visitar las obras de la Exposición; por la noche estuvo en el Liceo. Hoy le obsequia con un banquete el Comisario Régio de la Exposición, señor Girona. Hospédase el ilustre viajero en el «Hotel de las cuatro naciones».

La primera representación de «La campana milagrosa» verificóse anteanoche en el teatro Español. La compañía que allí actúa es, en puridad de verdad, una compañía de polichinelli: ni cantan, ni declaman, y en cuanto á mímica... ¡válgame Dios y qué mímica tan desastrosa!

En cuanto á la obra, basta decir que es de Marcos Zapata; de versificación rotunda, digna del renombre literario del autor de «La capilla de Lanuza» y «El solitario de Yuste».

La música de los señores Marqués y Catalá, buena; el público la aplaudió con entusiasmo.

La tradicional fiesta de los «Jochs Florals», con motivo del próximo certamen universal y para que pudiera formar parte de los festejos con que se obsequiará á S. M. en su visita á ésta, ha sido aplazada, por mayoría de votos ante los «adjuantos», hasta el último domingo de mayo, en lugar del primero como venía verificándose desde su restauración hace 26 años.

Ha habido, sin embargo, quienes, con más ó menos razón, no quisieron atenerse al acuerdo tomado; y estos, con la precipitación consiguiente, organizaron otra fiesta semejante, titulóla «Jochs Florals del primer domingo de mayo», redactando á este efecto un nuevo «cartel» convocatoria y ofreciendo, además de los premios de reglamento, algunos otros. Se presentaron más de doscientas composiciones.

Esta poética fiesta de la Pátria, Fé y Amor celebróse ayer con bastante solemnidad, en la espaciosa sala de espectáculos del nuevo «Teatro de Novedades».

Cada día me convengo más de que la Exposición Universal de Barcelona tendrá un buen éxito. Pregóñanlo así los soberbios edificios que la componen, los amenos jardines que la rodean, la esplendidez de las instalaciones: todo, en fin, hace presagiar el resultado feliz que seguramente coronará esta fiesta internacional de la paz y del trabajo.

Adelantan, con verdadera rapidez, las obras de la Exposición. Anteayer quedaron terminadas las torres de los flancos de las fachadas laterales del Palacio de la Industria y el Comercio, en cuyas espaciosas naves se trabaja con ardor para la conclusión de las instalaciones particulares, entre las cuales se cuentan algunos de indiscutible mérito y riqueza. En mi próxima carta detallaré las de la provincia de Santander, que por lo que he visto, prometen alcanzar una altura envidiable.

No dudo, vistos los adelantos diarios en los trabajos, que quede la Exposición terminada, en casi su totalidad, para el día 20 del corriente, fecha que, á pesar de cuanto se ha dicho,—rumores propalados en primer lugar por *La Iberia*, y de los que me hice eco en mi anterior,—está terminantemente fijado para la solemne inauguración del Certamen Universal.

El itinerario acordado que seguirá la reina en su viaje á Barcelona, parece ser el siguiente: el día 13 saldrá de Madrid, pasará el 14 y 15 en Zaragoza, y el 16 llegará á Barcelona.

En ésta, el 17 habrá gran besamanos en celebración del cumpleaños de don Alfonso XIII. La reina dedicará el 18 y 19 á visitar la Barcelona monumental, y el 20 inaugurará la Exposición. En esa fecha estarán anclados en nuestro puerto más de 30 acorazados, y otros buques menores, en cuyas popas ondearán la inmensa mayoría de pabellones europeos.

MANUEL DE MONTE.

Barcelona 7 de mayo de 1888.

ALCANCE TELEGRAFICO-POSTAL.

El rey de Portugal.

Lisboa 10.

El periódico *O Dia* niega que tenga fundamento la noticia dada esta mañana por el *Diario de Comercio*, de que el rey de Portugal se proponga delegar en el príncipe heredero la firma de los decretos.

Paris 10.

La escuadra inglesa del Canal ha debido salir para incorporarse en Barcelona con la del Mediterráneo.

La escuadra italiana saldrá mañana con dirección al citado puerto.

La francesa marchará de un momento á otro.

El Emperador del Brasil.

Milán 10.

El estado del emperador del Brasil apenas ha tenido variación desde ayer noche.

La pleuresia tiende á disminuir, pero los médicos no ocultan el recelo que les inspira el estado diabético del enfermo.

Londres 10.

Ayer se celebró una importante reunión de hombres políticos ingleses y ministros protestantes, contrarios á la política seguida por el gobierno en la cuestión de Irlanda.

El jefe del partido liberal, Gladstone, y muchos otros individuos de la Cámara de los Comunes, asistieron á dicha reunión.

El reverendo Goviners Rogers entregó un mensaje á Gladstone, suscrito por 3.780 firmas, en cuyo documento se desenvuelve la tesis de que los irlandeses formulan una petición legítima al solicitar derechos iguales á los que disfrutan los ingleses.

Luego, dirigiéndose al auditorio, le exhortó á que le prestara su más decidido apoyo para lograr el triunfo de la justicia en Irlanda.

Paris 10.

Los italianos tratan de reanudar las negociaciones para la celebración del tratado de comercio con Francia.

Si como se anuncia, vienen de Roma proposiciones más conformes con los deseos del gobierno francés, éste se mostrará desde luego propicio á llegar á una inteligencia.

Paris 10.

Según noticias de Berlín, la campaña pesimista reanudada estos últimos días, no tenía más objeto que una jugada de Bolsa en perjuicio del crédito de Rusia.

Bruselas 10.

Antes de fin de mes comenzarán en grande escala los trabajos encaminados á reforzar considerablemente la línea de defensa del Meuse.

Paris 10.

El nuevo periódico boulangierista *La Francia Abierta*, no ha tenido el mismo éxito que *La Revancha*. El público parece ya un poco cansado del boulangierismo, y así se explica que el nuevo diario apenas haya llamado la atención.

F.

(Prohibida la reproducción de estos telegramas en los periódicos no suscritos á la «Agencia Fabra».)

MANOPAN

PIANOS y armoniums, nuevo almacén con todos los adelantos más modernos, en cuanto á precios, condiciones, garantías, calidad, fábricas renombradas y surtido por **LOUIS E. DOTESIO** cer esta nueva casa al público santederino no hace uso de frases pomposas, limitándose á suplicarle que visite á este establecimiento antes de comprar en otra parte y se convencerán con el verdadero y variado surtido que hallarán á precios muy reducidos al contado y todos los cuales se venden también á plazos con el módico recargo de solamente el seis por ciento de intereses por cada año que ha de durar el pago. Pianos de todas las fábricas, pero especialmente de las tan renombradas de ERAUD, PLEYEL, GAVEAU y PLAZZA.

APLAZOS desde 115 reales al mes pianos de todos los autores, desde los más baratos hasta los más caros. Armoniums de Alexandre, desde 70 reales al mes. Precios al contado lo más barato conocido.

Se garantizan todos los instrumentos vendidos por esta casa que por sus grandes compras consigue descuentos especiales.

Alquiler.—Compras.—Cambios.

Música económica á 8 reales cada Album. Pianos, gamba, se compran, venden y cambian pianos usados. Pianos de alquiler superiores y á precios arreglados, acordeones de las mejores fábricas alemanas, á precios muy baratos. Bandurrias y guitarras de Sevilla y de Valencia.

Música económica á precios muy reducidos. Almacén de Música. Pianos, Armoniums y de más Instrumentos para Bandas y Orquestas de Louis E. Dotesio, 34 calle de la Blanca, 34.—Santeder, frente á la tienda de ultramarinos del señor Lastra.—Casa en Bilbao: S. María Muñoz.

TELEGRAMAS.

SERVICIOS ESPECIALES DE «EL ATLANTICO»

(Queda absolutamente prohibida toda reproducción de estos telegramas.)

Madrid 11.—10 n.

El banco de Londres ha subido el descuento al 3 por 100.

La sesión del Congreso ha carecido de interés.

El señor Gamazo defendió la proposición para que subvencione el ferro-carril de Canfranc, pero sin hacer las declaraciones que se habían anunciado.

El barón de Sangarrén anunció un debate para cuando se termine el expediente de Canfranc.

Madrid 11.—10,15 n.

En la sesión del Senado se aprobó el proyecto de ley de Tesorerías.

Las secciones del Senado han rechazado por anticonstitucional una proposición del señor Polo de Bernabé pidiendo que se concediese derecho á la Senaduría á los mariscales de Campo.

Madrid 11.—10'30 n.

El Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de la reina, ha carecido de interés.

Mañana, después del debate sobre los presupuestos de Cuba, se pondrán á discusión los proyectos militares, á fin de evitar la desairada situación en que ha quedado el general Cassola.

Los romeristas están resueltos á continuar su campaña de obstruccionismo.

Madrid 11.—11 n.

El «Daily Telegraph» excita al Gobierno inglés para que aumente el ejército y la marina de guerra.

La Cámara del Brasil ha aprobado una ley aboliendo la esclavitud.

Madrid 11.—12 n.

Una kábila insurrecta ha tenido un encuentro con las tropas del sultán, resultando estas derrotadas, despues de causarles doscientos muertos, habiendo sucumbido también en la refriega el gobernador de Mequinez.

El sultán marcha al frente de un ejército para castigar y reducir á los insurrectos.

Madrid 12.—1 m.

La comisión ultra-parlamentaria nombrada para formular las bases del proyecto de sufragio universal ha terminado su cometido.

El proyecto concede voto á todos los españoles mayores de edad, quedando exceptuados los individuos acogidos en los asilos de beneficencia, los pobres de solemnidad, los soldados, los incapacitados legalmente por sentencia y los que lleven corto tiempo de residencia en el distrito. Los eclesiásticos tendrán el derecho electoral, pero no serán elegibles.

Madrid 12.—1'30 m.

El general Boulanger ha llegado á Dunkerque, donde le esperaba una multitud que le aclamó. Una pequeña parte de ella protestó gritando: ¡abajo el dictador!

En una reunión celebrada por los obispos de Irlanda en Dublín, han acordado acatar los mandatos del Papa respecto á la conducta de los irlandeses en la cuestión agraria, pero haciendo observaciones á Su Santidad acerca del verdadero carácter que entrañan los problemas de Irlanda.

Madrid 12.—1'40 m.

La comisión de agricultores vallisoletanos visitará mañana á la reina.

Los comisionados han rechazado los ofrecimientos de los señores Muro y Romero Robledo respecto á acompañarles á palacio, con el fin de evitar que se dé al acto carácter político.

B.

COTIZACIONES.

BARCELONA.	Día 9.	Día 11
6'50 tarde.		
4 por 100 interior.	67'80	67'70
» exterior.	70'25	70'15
» amortizable.	84'50	84'75
Billetes hipotecarios de Cuba.	100'00	100'15
Acciones de ferrocarriles del Norte.	61'65	61'85
Id. del Banco Hispano Colonial.	92'50	92'75
Id. del Crédito Mercantil.	00'00	00'00
Id. del ferrocarril de Tarragona á Barcelona y Francia.	60'65	56'25
MADRID.		
8 noche.		
4 por 100 interior.	67'75	67'65
» exterior.	70'10	70'05
» amortizable.	75'05	85'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	100'10	100'15
Acciones del Banco de España.	417'00	417'50
Acciones tabaqueras.	105'50	104'00
Cambio sobre Londres.	25'62p/£	25'63p/£
Idem sobre París á 3 div.	1'80%b	1'80%b
PARIS.		
6'30 tarde.		
3% francés.	82'60	82'85
Consolidados ingleses.	99½	99½
4% exterior español.	69'00	68'75
BOLSIN.		
Madrid.—12 noche.		
4 por 100 interior.	67'75	67'65

LA NEW-YORK.

Compañía mútua de seguros SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN 1845.

DOMICILIO SOCIAL 346 Y 348, BROADWAY, NEW-YORK.

Dirección general, Puerta del Sol, 13, principal, Madrid.

Fondo-garantía en 1.º de Enero de 1888 PESETAS: 430.561.301.

Esta importante Compañía es la UNICA en España que no tiene accionista y la sola cuyos Fondos de garantía pertenecen íntegros á sus asegurados. Además, reparte, exclusivamente entre los mismos, los beneficios todos los años.

Agente en Santander y su provincia, don F. de Estrada, Muelle, 30.

Alianza de Santander. COMPAÑIA LOCAL DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS. A PRIMA FIJA. CAPITAL EFECTIVO, 1.000.000 DE PESETAS. Esta Compañía admite seguros á precios económicos desde el 1.º de Enero de 1887. Para otros informes, diríjase á la Agencia, Muelle, núm. 5, escritorio de D. Antonio V. Basterrechea.

VINOS TINTOS

EXCELENTISIMO SEÑOR MARQUÉS DE RISCAL.

COSECHA DE 1888. Posetas 2'50 la botella.

Depósito en Santander, en casa de los señores Saro y Pardo, calle de Méndez-Núñez. Se vuelve á tomar la botella, abonando por cada una 0'25 pesetas, con tal de que se devuelva también la misma funda y la misma caja.

Los consumidores que tomen botellas aisladas devolverán solo la misma botella.

Se alquila una casa con cuatro habitaciones independientes en dos pisos; con muebles ó sin ellos, en Bárcena de Cicero, Gama. Está situada en el cruce de Gama, enlace de la carretera de Santeder con la de Santeder á Bilbao, tiene buenas condiciones, excelentes luces, y cochera y próximo á la casa aguas superiores ya analizadas por el Sr. Químico Municipal de Santeder. Diríjase para el ajuste á su dueño D. FRANCISCO DIEZ.

CAFÉ DEL BRILLANTE

Función de canto flamenco todas las noches. En el cuadro de artistas contratados para este establecimiento, figura el primer cantador en este género, conocido por *El Mochuelo*, que tanto ha llamado la atención en el Teatro Felipe de Madrid.

PIANOS Y ARMONIUNS

MARIANO GARCÉS, San Francisco, núm. 21. Se venden al contado y aplazos de 110 reales al mes.

LA BANDERA ESPAÑOLA.

Línea de vapores correos españoles

entre

SANTANDER Y LA ISLA DE CUBA.

Salidas quincenales.

Para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá de este puerto el 23 de mayo el magnífico vapor nombrado

GALLEGO.

Su capitán don J. Bautista de Arribalzaga. Admite carga á flete y pasajeros. Para más informes diríjase á sus consignatarios los señores Elías Yllera é hijo, Muelle 19.

SE VENDE ó se arrienda una magnífica casa en el paseo de la Alta de la Atalaya, en esta ciudad, compuesta de planta baja, piso principal y desvanes; en junio tres mil pies de edificación con su patio al frente, y al respaldo pozo de agua potable y lavadero; y unido á ella su jardín y huertas de 25 carros de tierra con árboles frutales, hortalizas y cereales. Detalles Carbal, 6, 3.º, ó confitería de García, calle del Correo.

Para cumplir la voluntad de la finada doña María Martínez Gómez, consignada en la disposición testamentaria bajo que la misma falleció, se saca á subasta pública extrajudicial, la casa señalada con el número 21 de la calle de Ruamayor de esta ciudad, con la inerta que la es aneja á la parte del Sur, cuya casa linda al Norte con la indicada calle, Este con la casa número 19 de la propia calle, y por el Oeste con la del número 23; señalándose para el remate el día 30 del actual y hora de las once de su mañana en la Notaría de don Ricardo Cargal, sita en la casa número 13, calle de San Francisco, en donde se hallarán los títulos de propiedad.

Santeder 11 de mayo de 1888.

Imp. y lit. de EL ATLANTICO.

ANUNCIOS ESPECIALES.

Grid of small advertisements including 'FOTOGRAFIA de LEANDRO', 'LA INDUSTRIAL', 'EL PARAISO DE LOS NIÑOS', 'ARREGLO DE LIBROS', 'FEDERICO ONTANON', 'ZAPATERIA', 'CORCHO E HIJOS', 'PELUQUERIA', and 'VAJILLAS'.

Advertisement for 'COLINAS Y BOTIJA' featuring 'MIERES' and 'CALLE DEL PUENTE, 8'.

Advertisement for 'VILLAR, MEDICO CIRUJANO' specializing in dental and oral surgery.

Advertisement for 'CRÓMOS' (chromes) for advertising, menus, and congratulations.

Advertisement for 'LA FONCIERE' insurance company with a capital of 25,000,000 pesetas.

Advertisement for 'CHOCOLATES' by 'RR. PP. Benedictinos' with an illustration of a monk.

Advertisement for 'WAGONES PARA MINAS' (mining wagons).

Advertisement for 'Quinina de Pelletier' medicine.

Advertisement for 'CALZADO BARATO Y DE DURACION' (cheap and durable shoes).

Advertisement for 'PAPELES PINTADOS' (colored papers).

Large advertisement for 'VIAJES RAPIDOS A LA HABANA Y VERACRUZ' via 'VAPORES-CORREOS FRANCESES'.

Advertisement for 'AGUA DE INSALUS' mineral water from Lizarza.

Advertisement for 'LA CRUZ BLANCA' beer from Santander.

Advertisement for 'FABRICA DE CERVEZA FUERTE MAS ANTIGUA DE SANTANDER'.

Advertisement for 'TENIA O SOLITARIA' (Tenia or Solitaria) medicine.

Advertisement for 'LA PETITE GIRONDE' newspaper.

Advertisement for 'MOTORES HIDRAULICOS' (hydraulic engines).

Large advertisement for 'ALMACEN DE MUSICA' (music store) by L. E. DOTESIO.